



AFICIONADOS TORNEO ENKARTERRIAK



Dani Borja, delantero, y Mariano Silva, zaguero, militan en el club Lagun Artea de Sestao a las órdenes de Xabier Sainz de la Maza. FOTOS: DAVID DE HARO

# Talento bajo El Sol

Dani Borja y Mariano Silva, dos gitanos del Lagun Artea de Sestao, juegan la final del Enkarterriak

IGOR G. VICO  
 SESTAO

**N**UESTRO ídolo? ¡Patxi Ruiz!, señalan en las entrañas del frontón sestaoarra de Las Llanas Daniel Borja y Mariano Silva, de 14 y 15 años, respectivamente. “¡Porque es gitano!”, rematan. Y es que, tanto Dani como Mariano –apodados en la cancha Borja y Queño– son de etnia gitana y están cosiendo los mimbres del Torneo Enkarterriak, al que han llegado a la final cadete, que se disputa en el Txikito de Gallarta, bajo el dictado de Xabier Sainz de la Maza, alma máter de la escuela de pelota Lagun Artea de la localidad de Ezkerredia. Con la sombra de Patxi Ruiz en sus espaldas, Dani, delantero, y Mariano, zaguero, apenas llevan cinco meses fajándose en Las Llanas. “Empezamos en el Parque de El Sol, donde nos juntamos todos los gitanos a jugar a pelota”, desgrana Queño. Allí, en la parte baja de Sestao, “jugábamos los unos contra los otros, sobre todo en verano”, analiza el delantero, quien agrega que “uno de los que más nos enseñó a jugar en la calle es Rafa, un chico que juega muy muy bien. Siempre ha estado encima y nos enseñaba a mejorar”; rápido, Mariano



La pareja sestaoarra juega contra la pareja de Bilbao, cuyo zaguero también es gitano, Mikel Ramírez.

**“Uno de los que más nos enseñó a jugar fue Rafa, un gitano que juega muy bien”**

DANIEL BORJA  
 Delantero de Lagun Artea

**“El miércoles y el viernes son los mejores días de la semana, porque venimos al frontón”**

MARIANO SILVA  
 Zaguero de Lagun Artea

**“Son unos chavales que se han integrado bien; aquí acogemos a todo el que quiera jugar”**

XABIER SAINZ DE LA MAZA  
 Técnico de Lagun Artea

interrumpe a Dani y afirma que “seguro que si viene Rafa, nos gana a todos” y apostilla que “bueno, vino una vez, pero nunca más”.

Desbroza Xabier, su técnico, mientras ellos se foguean en la cancha –se mezclan y Borja y Queño cambian de roles cuando no están a gusto– que “la labor de integración es fundamental”. “Se han integrado con el resto a la perfección. Si no estoy yo al *loro*, organizan rápido partidos entre ellos”, desvela y les adjetiva: “Tienen mucha garra y ganas; pero sobre todo ilusión, que es lo que hace falta. ¡Ah! Y no les falta intención en el golpeo”.

Por su parte, los dos manistas sostienen que “nos vamos cambiando de puesto si no estamos bien”. El menor de los dos, Dani, explica que su ídolo es Patxi Ruiz, pero que “el delantero que siempre me ha gustado es Titín III ¡Ese sí que ha llenado frontones!”; mientras que a Mariano le gusta “jugar como un pegador, como Aitor Zubieta. A mí me gusta intentar darle fuerte, darle con todo. Soy más de pegada. Dani es más avispa”. “Yo tengo más picardía que él, pero Queño tiene más fuerza”, añade el delantero entre risas. “Fijese, cuando llegamos a la escuela, yo sacaba del tres y la mandaba hasta el seis. Pero Borja sacaba del dos o del tres y no

## AFICIONADOS TORNEO ENKARTERRIAK

## LA PAREJA

● **Daniel Borja.** Apodado Borja, de catorce años, tiene como ídolo a Patxi Ruiz, aunque considera que en los cuadros alegres el manista que más le gusta es Titín III. Se maneja bien con la diestra y con la zurda aún le queda camino por recorrer. "Tengo más picardía en la delantera", afirma. Aprendió a jugar en el Parque de El Sol de Sestao junto a Mariano y sus amigos. Tiene que usar taco "aunque solamente en la palma" porque la pelota se le clava; los dedos los deja liberados para echar la volea con tacto.

● **Mariano Silva.** Dani le llama Queño y tiene quince años. Suele jugar de zaguero, aunque "si las cosas van mal, cambiamos". Según Xabier Sainz de la Maza, físicamente está bien dotado para la pelota. "Me gusta Ruiz, porque es gitano; pero a mí me gusta romper la pelota. Soy un pegador, como Zubieta (risas); me gusta más darle a la pelota que arrimar", analiza el sestaoarra.

llegaba al cuatro. Le empezamos a ayudar, yo un poco y Xabier mucho, y ahora... ¡Sacá más que yo!", remata Mariano.

"Al principio vinimos a probar, porque ya jugábamos con Mikel -hijo de Xabier, que se dedica a enseñar pelota en algunos centros- y se nos hizo un poco duro", concretan. Y es que, como manifiesta Sainz de la Maza, venían de jugar con la pelota de *bollo* -la goxua- y tenían que ponerse con la de *hueso* -la habitual-. Concreta Xabier el entrenador sestaoarra, siempre ligado al club Lagun Artea, que "lo que más les cuesta es coger el ritmo con una pelota de estas características, ellos están acostumbrados a un frontón áspero, en el que la pelota les bota y le pueden pegar bien. Pero aquí, las cosas son diferentes. El cuero va muy rápido y, por supuesto, la dureza es diferente". El menor de los dos, ante esto, tiró rápidamente de taco "porque empecé con la de *hueso* en cuanto llegamos y yo quiero que la mano se me haga cuanto antes, ¡pero este no!". Señala a Mariano, que cuando comenzó a jugar con Lagun Artea, se puso taco, pero "después parece que se me ha hecho la mano, porque ahora ni se me clava el cuero, ni me duele la mano ni nada". Pero Queño, cuando jugaba en El Sol, lo pasaba fatal de manos: "Antes jugaba dos horas a pelota y tenía las manos que no las podía ni mover".

Evocando sus principios en el club de Sestao, Dani explica que "en octubre, después de estar con Mikel, le llamé a Mariano para que viniera a apuntarse conmigo, porque a mí me daba un poco de corte, y ahora, en una final". El zaguero, por su parte, se acuerda del pelotari de Lagun Artea. "Mikel no viene ya mucho por aquí, pero su labor fue fundamental. Era de nuestro rollo, le cogimos cariño y confianza. Viéndole jugar nos daba un poco de envidia y nos animamos".

Así las cosas, la ilusión recorre el andamiaje de los dos manistas. "El miércoles y el viernes es el mejor día de la semana, porque venimos aquí, jugamos, nos divertimos, aprendemos...", expresan con alegría. "Está claro que nos queda mucho por aprender, jugando en la calle el delantero no cubre todos los cuadros de delante. En el Parque, yo que soy delantero solamente tengo

que cubrir la zona de la derecha, el ancho, y el zaguero se tiene que desplazar a cubrir el txoko", dice Dani, al que alaba Mariano: "Borja aprende muy rápido. A mí me cuesta un mes aprender dos cosas, mientras que a él les resulta todo más fácil". Pero, Dani agrega que "con la zurda me está costando más". Y la tensión... "Hay días que tiritamos de nervios", explica Mariano. "Nuestros peores partidos han sido el primero y la semifinal, que ganamos 18-15 pero en la que salimos agarrados -y tiembla para escenificarlo-. Este sábado tenemos que estar tranquilos y hacer nuestro juego", remacha el zaguero sestaoarra.

Desde la escuela Lagun Artea, que es un ejemplo a la hora de educar a chavales en mano y herramienta -de ella han salido palistas como Imanol, Gaubeka, Vega...-, analizan que la convivencia "es perfecta". "Son unos buenos chavales, que les gusta jugar a pelota. A veces se les olvidan los tacos o la bolsa. Es normal. Pero son buenos chicos y aquí están de manera formidable", sostiene Sainz de la Maza. "Nosotros estamos cogiendo confianza con los compañeros y nos lo pasamos bien con ellos", declara Queño, quien afirma que "en nuestra cuadrilla yo creo que habría un buen nivel. Si nos juntamos los que solemos jugar, ya haríamos algo -y se ríe-; pero, por ahora, solamente he podido convencer a mi primo, que espero que venga cuanto antes". "Aquí hay

### Los dos pelotaris se iniciaron en el Parque de El Sol, donde los gitanos juegan en verano

### Mikel Ramírez, zaguero rival, también es gitano y como ellos tiene de referente a Patxi Ruiz

hueco para todos los que quiera venir, ya sean gitanos, suramericanos, asiáticos... Todo el que quiera aprender a jugar y disfrutar, aquí, tiene su hueco", finaliza Xabier.

**UN GITANO EN EL DÚO RIVAL** "Tenían unas ganas de jugar contra Bilbao...", afirma Xabier Sainz de la Maza. Y es que, el zaguero de equipo rival de Sestao también es gitano. "Nos conocemos", relatan. Mikel Ramírez, de 15 años, comparte pareja con el delantero Iker Abrisketa, de su misma edad, y serán los que pugnen con la pareja gitana en el Txikito de Gallarta el sábado, a partir de las 11.30 horas. Luis Rodríguez, técnico de la escuela bilbaina, ilustra que "Mikel es un zaguero que lo hemos tenido en la escuela desde alevines, después pasó por infantiles y lo dejó, pero ha vuelto hace poco y le va bien". "Es un chaval majo, responsable, del que hemos intentado hacer un buen pelotari. Es un zaguero muy desarrollado, grande, que es muy bravo, con garra y con genio. Además, tiene mucha fuerza", analiza Luis, que apostilla que "como ha dejado de jugar un tiempo aún tiene que poner sus manos a punto. Además, estos días ha estado resfriado...". "Lo que más cuesta con los gitanos es enseñarles las posturas, pero tienen ímpetu y ganas, que es lo más importante", acaba el técnico bilbaino.